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Hablar de educación y desarrollo es referirse 
auno delos temas más recurrentes en materia 
de investigación y debate, sin embargo, no se 
ha logrado provocar un cambio importante en 
la gran mayoría de los modelos educacionales 
de países emergentes. 

Alcanzar el desarrollo, la producción de 
riqueza y la equidad social resultan objetivos 
absolutamente vinculados al modelo educacio- 
nal que selogre construir. Países como Korea 
del Sur, Tailandia, Singapur, Finlandia, entre 
otros, han focalizado los recursos y esfuerzos 
enla educación técnica profesional, porque sos- 
tienen quees el técnico, altamente calificado el 
que logra “ensamblar la actividad económica”, 
es decir, el que hace funcionar la industria, es 
el que mueve e instala las nuevas tecnologías. 
Por ejemplo, en nuestro medio, los proyectos 
de energías renovables cólicas y solares no han 
sido ensamblados por trabajadores chilenos, 
como también en otras actividades producti- 
vas, donde frente a cualquier nueva tecnología, 
inmediatamente quedamos desplazados y en 
manos de técnicos extranjeros. 

El modelo educacional chileno fomenta y 
prioriza la formación profesional, creando 
mecanismos deingreso ala educación superior 
de gran cuantía económica, tales como becas y 
el mismísimo CAE, actualmente, en el centro 

del debate político electoral. Estas acciones, 
por cierto, tienen validez, pero desplazan la 
educación técnica, dejándola relegada y con 
menos recursos. La menor cobertura y priori- 
zación del Estado por la educación técnica es 
una de las cuestiones que retrasa el desarrollo 
y que también hace colapsar el presupuesto 
destinado a educación (por el alto costo de 

financiamiento de la educación superior). 
La enorme oferta en el campo de la educa- 

ción superior, en nuestro medio, resulta muy 
sobredimensionada, a la hora de vincularla 
con el aparato productivo del país. Desde el 
punto de vista de la formación, nos comentan 
profesionales extranjeros, un ingeniero civil 
chileno, egresado de una Universidad acredita- 
da alcanza la categoría de Doctor en cualquier 
parte del continente, distinción que sin duda 
nos enaltece, pero que resulta poco operativa 
en el ámbito práctico y productivo de nuestra 
actividad económica. 

Alas puertas dela presentación del proyecto 
de condonación del CAE, resulta pertinente 
abrir debate sobre las nuevas prioridades que 
deberían considerarse en nuestro modelo edu- 
cacional y de cómo entramos en un proceso de 
modernización que nos permita alinear edu- 
cación y desarrollo. 
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nuestras páginas de redacción son de absoluta responsabilidad 
de sus autores y no necesariamente representan el 
pensamiento de La Tribuna 
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Los gobernadores 

Mario Ríos Santander 

Secumplirán cuatro años desde aquel día que le entre- 
gamos nuestro país, a 16 gobernadores, personas éstas, 
hombres y mujeres, que ganaron la primera elección de 
nuestra historia en este cargo, elegidos por el pueblo, con 
una nominación de mucho prestigio y con llaves en la 
mano de una caja fuerte que debían administrar. Junto 
aellos, en ese mismo día seincorporaban los consejeros 
regionales, que cumplirían las funciones normativas 
que se aplicarían en cada una de las 16 regiones del país. 

Transcurrido este tiempo, surge la idea de que los 16 
primeros gobernadores, fracasaron todos. Y de paso, se 
señala que de estos 16 nuevos gobernadores que elegire- 
mos en octubre próximo, si vuelven a fracasar, significa 

que no vale la pena complicarse con la idea de poner 
en marcha un auténtico proceso de regionalización. 
¿Así comienzan las dudas? Sí, y yo también la tengo. 
De partida, el solo hecho de comprobar que cada uno de 
los candidatos a gobernador, fue aprobado en Santiago 
(salvo Luciano Silva en nuestra región), yaindica que”la 
mano” viene equivocada. En verdad, la denominación 
a distancia es la prueba más verdadera de que gasta- 
mos mucha plata en “autoridades regionales”, pero a la 
postre, casi todos son marionetas de un poder central. 
Estoy convencido que varios de los candidatos actuales, 
que en sus primeros discursos prometen el cielo y la 
tierra, debieron hacer varios viajes a Santiago para que 
el secretario general del partido correspondiente, les 
diera el visto bueno. 

Pero, en fin, así están las cosas y aunque no me gus- 
tan, tampoco voy a morir en una batalla que, por sus 
características, está perdida. Lo que se puede hacer es 

  

     

orientar, preguntar, “pegar coscachos”, alentar debates, 
en fin, varios caminos para que, considerando que en 
algo ayuda estafalsa regionalización, al menos podamos, 
nosotros y no otros, resolver algo de nuestro destino. 

Considerando lo anterior, surgen algunas dudas. La 
primera: El martes, ayer, se inició el debate de la próxi- 
ma Ley de Presupuesto en el Congreso Nacional. Los 
diputados y senadores de nuestra región concurrirán 
con sus votos a aprobar o rechazar las partidas de dicho 
presupuesto queimaginoserádes79000000000000, 
(setenta y nueva billones de pesos, unos US$ 84000 000 
000, ochenta y cuatro mil millones de dólares). ¿Habrán 
dimensionado los diputados ysenadores la responsabili- 
dad monetaria que deberán ellos y no otros, considerarsu 
destino? Una segunda cuestión, más actual y que más nos 
interesa, ¿recibieron ellos instrucciones desus respecti- 

vos gobiernos regionales para que consideren fortalecer 
ciertas partidas que se avienen anuestro planregional de 
desarrollo? Y sino fueasí, preguntamos al revés. ¿El Con- 
sejo Regional llamó alos parlamentarios parainstruirlos 
en los asuntos gravitantes de nuestro plan de desarrollo 
regional? O, alo mejor, habría que hacer una pregunta 
previa, ¿hay Plan de Desarrollo Regional conocido, por 
el cual deberá guiarse los recursos públicos o hay que 
esperar que venga nuevamente el ministro Grau para 

que diga lo que hay que hacer? ¿O simplemente no se 
hará nada referente a información, porque en realidad 
nunca se ha hecho, ni tampoco hay interés de hacerlo? 
Metemo que la respuesta a esta última interrogante, es 
ya conocida. En realidad, no hay interés, se sigue con lo 
actual “en el camino se arregla la carga”. 
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El informe de desarrollo humano sostenible, elabo- 
rado por el Programa de las Naciones Unidas para el 
Desarrollo (PNUD), realiza una interesante radiografía 

a nuestro país desde el punto de vista social y político, 
con las miradas de las élites económicas, políticas y la 
ciudadanía. 

Se muestran una serie de datos muy interesantes, 

pues la base de comparación es bastante amplia, ya que 
este tipo de informes se realizan desde el año 1998, y 
han sido claves también en poner en discusión el tema 
del malestar ciudadano que llevó finalmente al estallido 
social del 2019. 

Hay, por supuesto, miradas contrapuestas entre la 
ciudadanía y las élites, mientras la primera identifica 
como villanos/as a los empresarios/as y políticos/as de 
la ausencia de cambio y solución a los problemas de la 
ciudadanía en pensiones, salud y seguridad y otros, las 
élites identifican a la ciudadanía como individualizada 
y con poca capacidad de transformación. 

Existe una mirada pesimista, más de un 60% de las 
personas encuestadas para este estudio considera que 
estamos peor y que el futuro no es muy promisorio. Por 

otra parte, la elite económica no menciona siquiera la 
temática ambiental como relevante para los temas del 
desarrollo futuro y miran con añoranza lo logrado en 
las décadas pasadas. 

Aunque el tema ambiental no está muy presente en las 
élites, sílo está enla ciudadanía. Este divorcio no es nuevo, 
y sigue causando algunas dificultades en cómo abordar 

la crisis ambiental actual y en la oferta de soluciones 
viables y económicamente costo-efectivas. Así, para la 
élite económica, uno de los problemas que se enfrentan 
es el excesivo tiempo de tramitación delos procesos para 
llevar adelante unainversión, enla región del Biobío este 

supera en más de100 días el promedio país, por ejemplo. 
Por otra parte, la ciudadanía ve a los proyectos de 

inversión como verdaderas amenazas, quenotraen bene- 
ficios locales y que provocan un aumento de la degra- 
dación ambiental y contaminación. Entonces surge la 
pregunta de ¿cómo avanzar en este ambiente de poco 
diálogo y confianza? Allí comienza a aparecer un rol 
importante para quienes nos desempeñamos en la aca- 

demia e investigación científica, pues es en la evidencia 
y los datos disponibles, que siempre son escasos, en los 
que debiéramos basar nuestras decisiones de inversión, 

pero también cautelando el bien común. 
Creoqueesimportanteavanzar hacia procesos en que 

el ganar-ganar sea una meta, es decir, que todos ganemos 
con la decisión de inversión que se tome y que, defini- 
tivamente, sea también un vehículo para el desarrollo 

sostenible de la región. Si pensamos mejor los proyectos 
y consideramos el bien común como meta, es probable 
que las decisiones de inversión enfrenten menos resis- 
tencias que las que aparecen hoy en día para avanzar y 
salir del rezago en que nos encontramos como región. 
Esta es una oportunidad también para las candidaturas 
que han manifestado interés en dirigir los destinos de la 
región por los próximos 4 años. 
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